

Media Relations

Tel direkt	+41 44 305 50 87
e-mail	mediarelations@sf.tv
Internet	www.medienportal.sf.tv

6. Mai 1984: Düggelins «Schwarze Spinne» im Fernsehen DRS

An diesem Sonntag strahlt Fernsehen DRS Werner Düggelins «Schwarze Spinne» aus. Sie ist ein Auftragswerk des Fernsehens DRS in Koproduktion mit dem WDR, SWF, ORF und SFB (Berlin). Nach der Erzählung «Die schwarze Spinne» von Jeremias Gotthelf haben der Basler Komponist Rudolf Kelterborn und Regisseur Werner Düggelin eine musikalisch-dramatische Erzählung gestaltet, zu welcher der Dramatiker Hansjörg Schneider neue Dialoge verfasst hat. Produzent Armin Brunner (Redaktionsleiter «Musik und Tanz») betreute als Dirigent und musikalischer Leiter das Einstudieren von Kelterborns Kompositionen mit den Solisten, dem Kammer sprecherchor Zürich und einem ad hoc zusammengestellten Chor und Orchester des Fernsehens DRS.

Für Düggelin hat die Filmmusik nicht wie bei üblichen Produktionen nur begleitenden Charakter. Sie markiert für ihn «den Einbruch des Irrealen» und ist «Ausdruck der inneren Welt».

In der Sagen erzählung «Die schwarze Spinne» schildert der Dichter Jeremias Gotthelf, wie sich von einem strengen Ritter gepeinigte Bauern mit dem Teufel verbünden, den Vertrag mit dem Bösen aber nicht einhalten und dafür mit einer schrecklichen Seuche bestraft werden.

Weil die Gotthelf-Erzählung von symbolhafter Allgemeingültigkeit ist, verzichtete Düggelin von vornherein auf eine krampfhaft e Modernisierung der Vorlage. Zwar spielt die Rahmenhandlung in der heutigen Zeit, aber in einem noch fast idyllischen Emmental. Einer fröhlichen Taufgesellschaft erzählt Ruedi Walter als mahnendes Beispiel die Geschichte von der «Schwarzen Spinne». Weitere Schauspieler sind unter anderem Agnes Fink, Annelore Sarbach und Hans Hollmann.

Nach der Schweizer Bildschirm premiere der «Schwarzen Spinne»-Komposition von Rudolf Kelterborn strahlt Schweizer Radio DRS 2 am Montag, 7. Mai 1984, die längere, konzertante Radiofassung aus. Für diese Fassung der «Schwarzen Spinne» wurde eine eigenständige Version aufgenommen, bei der die musikalischen Teile gegenüber der Fernsehfassung teilweise bedeutend länger sind und nicht übersprochen werden.

In Vorausstrahlung zeigte das zweite österreichische Programm (ORF 2) bereits am Mittwoch, 17. August 1983, die vom Fernsehen DRS redaktionell und gestalterisch betreute internationale Koproduktion.

Aufgrund der Verleihung des Hans-Reinhart-Rings an Werner Düggelin wird zu dessen Ehren am 13. September 1987 «Die schwarze Spinne» im Fernsehen DRS ausgestrahlt.